

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)
Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

Á las señoras.

Ya llega el tiempo de arreglar los toldos y persianas; en

Casa de Garijo

encontrarán esterilla, hilo, agujas, anillas, ganchos, garruchas, lonas, sacos y cuerdas.

Comidas para las palomas, gallinas y pajaritos.

Zocodover, 10, teléfono 257.

Federación económica.

El ideal de la sociedad debe de estar apoyado en el principio evolutivo que rige los pasos de la humanidad; por tanto, el ideal de la Sociedad Ibero-Americana es eminentemente práctico, por aspirar á la reunión de pueblos que tienen entre sí la comunidad de raza, de idioma, de religión y de costumbres; siendo á más de gran transcendencia social, porque la unión los convertirá en poderoso factor del progreso.

Les ha dominado el egoísmo individual por más de media centuria, y la riqueza de su suelo les desvió de la senda del trabajo que no les hizo falta para disfrutar de comodidades y holguras; en una palabra, que los pueblos de la América española han tenido serios obstáculos para avanzar en el camino de la civilización.

Aquel egoísmo individual va siendo sustituido felizmente por el egoísmo colectivo, y la luz de la ciencia económica les ha permitido reconocer que trabajo y población son el poder estable de las naciones y su única fuerza.

Mas este paso evolutivo que revela como generador de causas que tienden á separarlos, es el exagerado sentimiento nacional por comenzar á sacrificar en aras de los intereses de una nación, los intereses de los demás.

Por tanto, es preciso trabajar para que aquel egoísmo colectivo, traspasando las fronteras nacionales, unifique sus ideas, y formando una sola entidad, si no política, á lo menos una federación económica, financiera, comercial, industrial, fuerte ó por la solidaridad de recíprocos intereses, realizando el principio del hombre libre en la patria libre.

Se ha propagado sin descanso durante muchos años la conveniencia de aquella solidaridad, demostrándola sus ensayos prácticos, tales como el Congreso Ibero-Americano, reunido en la capital de España, y al cual acudieron representaciones de todas las Repúblicas Hispano-Americanas; el Establecimiento del Crédito Hispano-Americano, el Instituto de Instrucción popular y otras mil medidas de carácter internacional, tendentes á estrechar los vínculos entre España y los pueblos que recibieron de ella su idioma, su sangre, sus creencias y su civilización.

El terreno está, pues, preparado para las grandes iniciativas en inmediato provecho de todos los pueblos que hablan la hermosa lengua castellana y el período de ejecución comienza.

Desde el Campamento.

Día espléndido.—¡Arriba de siesial.—Instrucción táctica.—Una fienda alegre.—Toque de Fagina.

Libre por unos días de mis quehaceres crónico-taurómacos, y deseando conocer la vida en el Campamento, de nuestros Alumnos de Infantería, aproveché la esplendidez del día de ayer—un verdadero modelo de primavera—para transportarme á *Los Alijares*, no sin antes haber solicitado el oportuno permiso de la superioridad militar de la Academia, que me fué concedido por orden del dignísimo é ilustrado Coronel Director D. José Villalba. Favor que no olvidará la Redacción de EL ECO TOLEDANO.

Son las dos de la tarde cuando diviso desde la altura de los cerros de San Blas el bello panorama que ante mi vista presenta la fértil vega toledana, en que la mansión de la flora reina y surge por todas partes como por encanto. Detrás dejo el suntuoso Alcázar, Centro hoy sagrado de la enseñanza científico-militar de nuestros futuros Oficiales de Infantería. A mi derecha y resaltando por entre el tono gris verdoso de la dehesa de *Los Alijares*, comienzo á observar, blanquitas como palomas, las tiendas de campaña; lonas esas, muchas de ellas tal vez en que se habrán cobijado otros días las personalidades de muchos héroes de la brava Infantería, que hoy descansan en la eternidad, por haber dado su vida por la patria, á cambio de legarla páginas y más páginas de oro. Cada vez voy hallándome más cerca de ellas, y por momentos anhelo verlas mayores; contemplar lo que hay dentro; ver su atmósfera juvenil; ver alma española; ver toda aquella alegría de que muchas veces nos cuentan *Rectitudes*, Pedro de Répide, Leopoldo Bejerano y el Doctor Albéniz.

He subido la cuesta y estoy en la explanada; desciendo un poco por entre las calles de tiendas situadas al centro de los dos cuerpos de barracones y..... todo es silencio.

La actividad militar está suspendida durante un par de horas. ¡Era el momento precisamente de la siesta!

La mañana había sido bien aprovechada, verificando el Regimiento prácticas de *topografía, trincheras, dirección de fuegos y apreciaciones de distancias*.

Habían comido los muchachos y era necesario un lapso de reposo. Así lo concede su buen padre el tan querido é inolvidable Coronel Villalba.

Como digo, allí todo era silencio.

Un corneta de órdenes, situado á la puerta de la amplia *vivienda-tienda* del Director, manda á los aires el toque de *Llamada*, al que siguieron los de *Compañía y Regimiento*. En seguida, y en la explanada, estuvo formada la fuerza, como si se preparase para un combate. De frente en formación, primero de á cuatro y después por secciones de Compañías, partieron nuestros marciales y

simpáticos Alumnos hacia las primeras lomas de *Los Alijares*.

La música y las bandas de cornetas y tambores no cesaban de tocar airosos pasodobles. Evolucionó por unos momentos el Regimiento, y después se distribuyó por secciones á instrucción táctica hasta las 20, en que subió al Campamento, sin el menor cansancio por parte de ninguno; al contrario, se notaba la alegría en aquellas caras.

Se tocó Oración, y, al sonar en este solemnisimo momento el cañonazo de la tarde, se arrió la Bandera española, que hermosa ondea en el mástil del reducto de *Los Alijares*.

«*Rompan filas*», y entre la algazara correspondiente comencé á estrechar manos queridas que nunca faltarán de mi memoria. Después de ser invitado en la tienda del tan amabilísimo Capitán Sr. Duarte y en la que son *co-huéspedes* mis carísimos amigos los Primeros Tenientes D. Enrique Pérez O'Dena y don Manuel Carabajal, salimos á presenciar un animado partido de *foo-val*, jugado por distinguidos Profesores Oficiales del Arma.

Oigo acordes musicales ejecutados por instrumental de cuerda. Allá me voy. Es la tienda que, *chirigoteramente*, denominan sus humorísticos moradores *El club taurino*. Y allí me fuí, donde más me conocen por *Verde y Oro* que por mi propio nombre. La orquesta dirigida por la hábil batuta del Alumno Sr. Loño, ejecutó bonitos números, en los cuales tomaron parte mis *dátiles*, que se parecen poco á los del célebre Paco Lucena.

Pero, en fin, estaba allí muy á gusto y complací con mis inutilidades á tan simpática juventud. ¡Todos hemos sido estudiantes!

El toque de Fagina hizo separarnos á todos, en cuerpo, pero no en alma. Somos españoles, y si el Ejército es el pueblo, *éste también es aquél*.

Hasta mañana.

J. MANUEL SANTOS.

POR TOLEDO

Pasando por nuestra imaginación esa multitud de formas, que á nuestro humilde juicio caben para que la antigua ciudad imperial salga de su mutismo é indiferencia, y entre de lleno en el camino de la actividad y del progreso, vemos con pena que ni siquiera queda en sus habitantes el espíritu de curiosidad de lo que ha sido, de los motivos que impulsaron á los que erigieron en Toledo esos grandiosos monumentos que tanto codician ver, examinar y estudiar los extranjeros, al visitar nuestra ciudad.

Quando el distinguido Profesor de

primera enseñanza D. Mariano Gómez Santamaría, robando descanso á su espíritu, escribió el libro que lleva por título *Toledo y sus monumentos*, dijimos: esta es la forma de educar al pueblo. A fuerza de leer una y mil veces en la Escuela y fuera de ella una misma cosa, llega el individuo á interesarse, y lo más penoso ó lo más trivial se fija en su mente de un modo tenaz y permanente, porque en esa edad las funciones intelectuales actúan con la mayor intensidad de su potencia, y no hay nada capaz de borrar de nuestra inteligencia lo que en ella se fijó en la niñez.

Pues bien, leyendo ese libro hermosísimo por lo sencillo, por lo sintético, por lo útil una y otra vez, el niño se entera de cosas que si para alguien pueden pasar desapercibidas es para los extraños, no para los propios. Pasar sin conocer lo que hay en Toledo como valuarte levantado al genio en su más poética manifestación artística, es tanto como confesarse impotente á sentir nada por lo bello y por lo útil, y eso no puede afirmarse en un pueblo donde la belleza artística es tan fielmente interpretada por nuestros repujadores y damasquinadores.

Ahora bien, podrá decirnos que en Toledo ni son todos damasquinadores, ni repujadores; es verdad, pero en ella hay un gran número de artistas. En ellos arde el fuego de la inspiración, porque todos beben en las fuentes purísimas de nuestros monumentos y obras de arte; pero la natural apatía, esa indiferencia que se nota en las clases elevadas repercute en las capas inferiores de la sociedad; si las primeras cumplieran con el deber de honrar á su patria, las segundas, por instinto de imitación, responderían al mismo fin, y los centros de educación y enseñanza serían el foco de luz que iluminara las inteligencias sedientas por conocer todo lo bello y útil que se nos puede enseñar, y fijando en nosotros los primeros jalones de orientación, nos lanzaríamos con verdadero entusiasmo á ganar el premio de la emulación.

Sería conveniente crear en la Escuela de primera enseñanza uno ó varios premios respetables para los niños que mejor interpretasen el libro del Sr. Santamaría y sobresalieran en los conocimientos generales de la enseñanza; sería importantísimo y de resultados prácticos inmediatos, con

los cuales brindamos á *La Defensora de Toledo*, simpática sociedad por tantos títulos respetable y útil. Ella, á nuestro juicio, es la llamada á madurar este pensamiento; á ella, no sólo encomendamos la primera enseñanza, base fundamental de nuestra futura dignificación, sino la de Artes y Oficios, término de la enseñanza de nuestros obreros. Allí, allí podría hacer también extensivo su amor á Toledo, al arte y al obrero. Allí, como en ninguna parte, está la regeneración del pueblo. Allí, está la prosperidad industrial mercantil de esta ciudad, sépalo *La Defensora de Toledo*, sépanlo las clases elevadas, sépanlo cuantos se interesan por este pueblo bendito, digno de mejor suerte.

B. F.

Desaparición.

Es de lamentar la desaparición de una *pintura mural* del siglo XIV que existía en un salón bajo de la plaza de los Postes—hoy de Amador de los Ríos—y la casa núm. 11.

Dicha *pintura* representaba una *escena de caza* con trajes de época y que había sido reproducida en colores varias veces.

Sentimos esta pérdida porque de la mencionada época no existía otra pintura en Toledo.

Rectificación del Censo electoral.

Hoy ha aparecido expuesto al público un edicto, suscrito por el Presidente de la Junta Municipal del Censo electoral de esta capital, haciendo saber que desde esta fecha hasta el 5 de Mayo inclusive, permanecerán expuestos al público, de sol á sol en la plaza de Zocodover, (*Cuartelillo municipal*), juntamente con las listas impresas del Censo electoral vigente de este Municipio, las de los individuos que han de ser incluidos en dicho Censo ó excluidos de él, durante cuyo período de tiempo se admitirán por dicha Junta, en la Secretaría de la misma, situada en el Juzgado municipal, de diez á una de la mañana, y de cuatro á seis de la tarde, cuantas reclamaciones se presenten sobre inclusiones, exclusiones ó rectificaciones de errores.

En el mencionado edicto se recomienda eficazmente á los vecinos de Toledo que, dando una prueba más del conocimiento de los derechos y deberes que les concede é impone la ley electoral, acudan al llamamiento que se les hace, con lo que se conseguirá, hasta donde sea posible, formar un nuevo Censo electoral, depurado de cuantos

errores pueda tener el que se trata de rectificar.

Consideramos de sumo interés que el vecindario conozca la importancia que encierra la rectificación que se anuncia, y esperamos que acudirá al llamamiento hecho por la Junta para dar cumplimiento á las disposiciones vigentes.

Ama de cría joven se ofrece para casa. Razón: Posada Nueva.—Toledo.

NOTICIAS

Ha sido nombrado Corresponsal de este diario en La Guardia D. Pedro Ontalba y Gómez.

Van muy adelantados los ensayos de las bonitas obras con que el domingo celebrará función la sociedad *Echegaray* en su coliseo de la calle de las Bulas.

Feria en la Estrella de la Jara.—Se verificará en los días 2 y 3 del próximo Mayo una de ganados y comercio, que va tomando alto renombre entre la gente de trato por la gran afluencia de forasteros que á ella concurre. El lugar designado para rodeo será la colada pública, donde tienen efecto las transacciones.

Para descanso del ganado y pastoreo se ofrece al feriante la dehesa denominada *Del Collado*.

Desde el sábado 22 del corriente tendremos el gusto de tener entre nosotros al distinguido especialista en enfermedades del corazón y pulmones, nuestro particular amigo el Dr. Fernández de Alcalde, quien, deseoso de beneficiar al público toledano con los modernos procedimientos de curación practicados en el extranjero, abrirá una consulta en esta capital, todos los sábados, de once de la mañana á cinco de la tarde, en el consultorio del Dr. Jáuregui, plaza de la Ropería, núm. 2, permaneciendo los restantes días en su consulta de Madrid, calle de las Hileras, núm. 12.

Hacemos presente á nuestros Corresponsales que todos los originales que nos remitan, sin perjuicio de emplear el seudónimo que deseen, para la garantía de la Imprenta, y en cumplimiento de la ley, deben firmarlo con su nombre y apellido, pues en caso contrario no publicaremos aquellos trabajos que no llenen este requisito.

A las cinco de la tarde se verificará el entierro del que fué nuestro particular y querido amigo Dr. D. Teodosio Salvadores, de cuyo fallecimiento dimos cuenta en nuestro número anterior.

El acto, seguramente, ha de constituir una verdadera manifestación de duelo, dadas las simpatías de que gozaba el finado.

Nuestro más sentido pésame á toda su atribulada familia.

Los pueblos que deben presentarse el día 24 del actual ante la Comisión Mixta de Reclutamiento á la revisión de los mozos procedentes de los años 1908, 1909 y 1910, son los siguientes:

Lillo, Villacañas, Villatobas, Turleque y Villafranca.

En el día de hoy han sido sacrificadas en el Matadero Público las reses siguientes:

Toros, 2 (505,500 kilogramos); terneras, 1 (82,500), y corderos, 72 (777).

REGISTRO CIVIL.—Día 21.—*Matrimonios:* Matías Leiba Álvarez y Carmen Aparicio García.

Defunciones: Félix López Martín, de cincuenta y dos años de edad; Teodosio Salvadores García, de cincuenta y cinco; Teodoro Díaz Bernardo, de ochenta y tres, y Anaclata Velasco Arrogante, de cuarenta y ocho.

Nacimientos: Andrés Fernández Pinto y Teodoro Jiménez Palomino.

LOS REVIERNES

«Al Cristo de la Vega
van las mocitas,
Á la vega del Cristo,
que no á la Ermita.»

Ya llegaron los *reviernes*, ya podemos pasear si es que no llueve, y al paso, al Santo Cristo rezar. Se ve allí gran concurrencia de sombreros y mantillas, y también bastante gente que es de *muchas campanillas*. Y eso que ya decayó la afición á los tostones, por lo mucho que hoy abundan las novenas y sermones. Todo cambia con el tiempo, todo muere, todo pasa, el ir tan lejos, molesta, y nos quedamos en casa. ¡Pero en tiempos! Entonces era la gran romería, y en el último *reviernes*, medio Bargas acudía. Me da pena recordar los años que allí pasé, hasta que llegué á ser hombre y en seguida me casé. ¡Dichosos tiempos aquellos de cuando yo era chiquillo y las Misas ayudaba y tocaba el campanillo! ¡Cuando, mirando la *rosca* de gusto me relamía, y siempre la estaba oliendo y nunca me la comía! Adiós, Cristo de la Vega, tierra donde yo nací, allí murieron mis padres, y allí quisiera morir!

I. P.

TODOS LOS NIÑOS

se libran de los graves peligros y funestas consecuencias que ocasiona la *dentición lenta, laboriosa y difícil*, usando el Jarabé para la Dentición del Dr. A. Santos.—TREINTA años de repetidos éxitos.

Puntos de venta.—En Madrid: Señores Hijos de C. Ulzurrún, Martín y Durán y principales Farmacias.—En Toledo: Sr. San Román y D. José M.^a de los Santos.

Academia de corte y confección

para señoritas

Dirigida por la Profesora Srta. Filomena Moya

MODAS PARISIENSES

Se ofrece á las señoras y señoritas, y se hace cargo esta casa de la confección de sombreros y vestidos de señoras y niños, con arreglo á la última moda; también se reforman. Se hace saber á las señoras que para primeros de Mayo representarán los modelos de sombreros de verano.

Calle Nueva, núm. 1, 2.º, TOLEDO.

ALMONEDA

VARIOS MUEBLES

Sierpe, 9, 2.º, TOLEDO

CAFÉ TORREFACTO



PEDIDLO EN TODAS PARTES

FÁBRICA: NÚÑEZ DE ARCE, 12

Santiago Camarasa

TOLEDO

TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo
Plaza de las Capuchinas, núm. 2.

CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"

CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES

CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.—Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

EL MODUS VIVENDI EN TOLEDO

Un precioso y variado surtido en modelos de trajes para niños y jóvenes, procedente de la Casa Central, de Madrid, se halla expuesto, para que pueda ser visto por el público en general, en el

HOTEL IMPERIAL

(planta baja), de diez á cinco, todos los días.

Gutenberg, Imprenta Moderna

* * * de Antonio Garijo * * *

* * Capuchinas, 2, tel. 89, Toledo. * *

Modelación para Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.

Facturas, membretes, recordatorios, tarjetas, recibos y volantes.

Faustino Vega

Restaurant

9, Barrio Rey, 9—Teléfono 201

TOLEDO

Especialidad en asados,
perdices y paellas.

Precios económicos.

EL ACREDITADO MAESTRO

de obras y capataz de minas D. Laureano Perezagua ha establecido su residencia en esta localidad.

Se encarga de toda obra de construcción, sea por administración y por contrata, dentro y fuera de la población, con especialidad en obras hidráulicas, cemento armado y decorado de fachadas de toda clase de piedra artificial; igualmente en todo trabajo y reconocimiento de minas.

Darán razón en esta Administración.

Angel Araque

ZAPATERIA

Comercio, 30--TOLEDO

CALZADO DE LUJO

PRECIOS ECONÓMICOS

Altas novedades.-V. AUSAÑA

Cádiz, 10 y 12.—MADRID

Los últimos modelos de París en sombreros para señoras y niños, se encuentran siempre en este establecimiento, montado en condiciones de poder servir desde lo más modesto hasta lo más elegante. También hay de venta toda clase de artículos para la confección de sombreros.

MADRID—10 y 12, Cádiz, 10 y 12—MADRID

Sr. Secretario del Ayuntamiento de